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Un mes después de la implanta-
ción del sistema Papel 0 en la ad-
ministración de Justicia, los dis-
tintos operadores gaditanos han
mostrado su malestar por la pues-
ta en marcha “precipitada” de es-
te proyecto que, según denuncian,
“no funciona”, les supone “un so-
brecoste” y pone en tela de juicio
–nunca mejor dicho– “la tutela ju-
dicial efectiva”.

Abogados, procuradores y gra-
duados sociales se quejan del “ca-
os y el descontrol” generados des-
de el 1 de enero en los juzgados;
lamentan la escasa, o más bien nu-
la formación recibida así como la
falta de medios técnicos e infor-
máticos para poder materializar
el objetivo principal del Papel 0,
que no es otro que la presentación
de escritos y documentos vía tele-
mática.

Una de las grandes carencias de
esta iniciativa que pretende mo-
dernizar la Justicia radica en la in-
compatibilidad de las herramien-
tas disponibles: el sistema Lexnet
(el del Ministerio) y el sistema
Adriano (el de la Junta) no hablan

el mismo idioma, no casan, de ma-
nera que la tramitación de docu-
mentos falla y “se enquista” prác-
ticamente “a diario”.

Lo cierto es que el programa ha
experimentado una sobrecarga en
su primer mes de vida, lo que ha
generado incidencias y caídas en
el servicio en repetidas ocasiones
hasta tal punto que el Ministerio
se ha visto obligado a habilitar un
servicio de justificantes de ano-
malías.

A pesar de las dificultades que
están surgiendo en el proceso de
implantación, desde la Junta de
Andalucía ofrecen un dato, cuan-
to menos, esperanzador: los juz-
gados gaditanos han recibido ya
más de 3.000 documentos a través
del proyecto Papel 0.

Según la Junta, a 14 de enero
un total de 1.643 escritos se en-
contraban en trámite vía Lexnet,
de los que 619 se habían integrado
en Adriano. El resto tenía algún ti-
po de incidencia (63% de los es-
critos). A 26 de enero, un total de
4.128 escritos estaban en trámite
vía Lexnet, de los que 2.298 se ha-
bían incorporado a Adriano. El
resto contaba con algún tipo de
error, lo que suponía el 45% de los
escritos. Esto significa que entre el
14 y el 26 de enero de 2016 se ha
incrementado en 18 puntos por-
centuales el nivel de aceptación
de documentos en Adriano.

Por otra parte, fuentes del Mi-
nisterio aseguran que la provincia
de Cádiz está arrojando unos nú-
meros bastante positivos en lo que
a entrada de escritos iniciadores

se refiere (demandas y querellas)
en comparación con otras provin-
cias andaluzas. Cifran el incre-
mento en un 10% de receptación
cada semana.

No obstante, a pesar de estos
balances cada vez más halagüe-
ños, los fallos se siguen produ-
ciendo, con el consiguiente des-
contento de los operadores jurídi-
cos, que ven empañada su labor

cotidiana acusando “la inmedia-
tez y la premura” con la que se ha
puesto en funcionamiento el plan
Papel 0.

Para solventar los problemas de
la primera fase de implementa-
ción, la Consejería de Justicia e In-
terior de la Junta está procedien-
do a introducir manualmente la
mayor parte de los documentos
que no han podido integrarse de

forma automática entre Lexnet y
Adriano, a fin de minimizar las in-
cidencias en las sedes judiciales.

Además, la Junta ha previsto
otras actuaciones para facilitar la
tramitación telemática, entre las
que destacan: la incorporación de
la firma digital al Sistema de Ges-
tión Procesal Adriano en todos los
órganos judiciales; acciones for-
mativas presenciales y asistencia-
les; la renovación total de equipos
informáticos y audiovisuales; y la
instalación de 837 buzones digita-
les.

También intenta poner solucio-
nes sobre la mesa Pedro Campoy,
el secretario coordinador provin-
cial de Cádiz: “Nadie dijo que los
comienzos fueran fáciles. Esta-
mos justo en el periodo de cons-
trucción de un novedoso sistema
que implica, sobre todo, un cam-
bio de hábitos en la manera de tra-
bajar. Pronto llegaremos al perio-
do de consolidación, pasando de
las quejas actuales al agradeci-
miento por las ventajas de la nue-
va herramienta, pues así ocurrió
cuando se implantó Lexnet hace
cuatro años para las notificacio-
nes”.

Campoy, principal impulsor del
Papel 0 en la provincia, dice com-
prender las protestas de los profe-
sionales “no sólo por las inciden-
cias que hayan tenido en el uso de
la aplicación, sino por la modifica-
ción sustancial de la metodología
del trabajo”. El secretario recono-
ce que el colectivo que más se está
resintiendo con la iniciativa de Pa-
pel 0 es el de los procuradores, “ya

Decepción y malestar entre los
operadores jurídicos por el Papel 0

JULIO GONZÁLEZ

Varias pilas de papeles en un juzgado gaditano.

●Unmes después
de la implantación
de Lexnet, el sistema
no acaba de arrancar
en los juzgados
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Desde el Colegio de Procurado-
res de Cádiz califican de “caos” el
primer mes de rodaje del Papel 0.
“Somos los procuradores los que
realmente estamos sufriendo las
consecuencias, porque el 90% de
los escritos, demandas y quere-
llas que se presentan a diario en
todos los órdenes jurisdicciona-
les son tramitados por los procu-
radores. Para que todo el mundo
se haga una idea, en el año 2015
los procuradores, a través de los
colegios, hemos gestionado en
Andalucía más de 30 millones de
notificaciones. Y ahora toca la
presentación de escritos”, se que-

ja el decano José Eduardo Sán-
chez.

“La implantación de este siste-
ma se ha hecho a la ligera, sin
previa formación de los funcio-
narios y sin dotación por parte de
la Junta de Andalucía a los juzga-
dos de los medios técnicos nece-
sarios”, asegura Sánchez, quien
lamenta “la improvisada adapta-
ción del programa de gestión
Adriano a Lexnet, lo que provoca
continuos fallos y múltiples dis-
funciones que originan que los
escritos no entren en determina-
dos momentos o sean rechazados
por la propia aplicación”.

El decano de los procuradores
gaditanos desarrolla la siguiente

argumentación: “La Ley de Enjui-
ciamiento Civil nos ha obligado,
desde el 1 de enero, a que presen-
temos los escritos iniciadores de
forma telemática exclusivamen-
te, y a que en el plazo de los tres
días siguientes presentemos tan-
tas copias en papel como deman-
dados, querellados... haya que
notificarles esos escritos inicia-
dores. Se da la circunstancia de
que los jueces no disponen toda-
vía de firma electrónica y, por en-
de, tienen que firmar sus resolu-
ciones en papel. Tampoco cuen-
tan con los oportunos visores o
‘dobles pantallas’ de ordenador
que les permitan consultar los
documentos que en teoría debe-

rían estar digitalizados. Entonces
nos piden como solución tempo-
ral (¡no se sabe cuánto tiempo
durará!) que colaboremos pre-
sentando otra copia más en pa-
pel. Es decir, que sufraguemos
los procuradores las deficiencias
de la Administración. ¿Dónde es-
tá el Papel 0? ¡Paradoja absoluta-
mente kafkiana!”.

Por todo lo expuesto, los procu-
radores denuncian que “esta de-
sastrosa situación puede tener
gravísimas consecuencias para el
justiciable, para el ciudadano que
tiene derecho a una tutela judicial
efectiva. No se puede olvidar que
en el 90% de los litigios, las perso-
nas se encuentran representadas
ante la Justicia por los procurado-
res; y si, como consecuencia de es-
tos fallos, se pierde algún plazo
perentorio –de los que hagan de-
caer un derecho–, quien resultará
gravosamente dañado será el ciu-
dadano”.

“Esta desastrosa situación puede tener
gravísimas consecuencias para el justiciable”
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José Eduardo Sánchez.
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José Blas Fernández, decano del
Colegio de Graduados Sociales,
considera “bueno y necesario”
este proyecto, habida cuenta de
“la pérdida de tiempo que supo-
ne presentar en papel demandas
y recursos por los distintos juzga-
dos”. Para el representante de es-
tos operadores jurídicos, el Papel
0 “es un paso más dentro de la
modernización de la Justicia”.

No obstante, no todo son luces
para los graduados. También hay
aspectos que ensombrecen esta

propuesta: “Aproximadamente
una demanda que se envía vía
Lexnet tarda en remitirse unos
40 minutos mínimo, pues los for-
mularios que posee el sistema pa-
ra ese trámite son farragosos; los
cuestionarios a rellenar se hacen
interminables para los profesio-
nales del sector”.

No queda aquí la cosa. “Entre
el sistema Lexnet (Ministerio de
Justicia) y el sistema Adriano
(Junta de Andalucía) no existe
una armonía plena”. Prueba de
ello es que “ cuando los escritos
tramitados –y aceptados– por

Lexnet son recepcionados por
Adriano, éste último rechaza mu-
chas particularidades. Estamos
pues ante sistemas distintos, lo
que conlleva que muchos escritos
se queden enquistados, lo que no
agiliza, en absoluto, el trámite”.

José Blas apostilla también que
“los funcionarios no poseen en
estos momentos ni una adecuada
formación ni una correcta infor-
mación, siendo cada juzgado un
‘reino de taifas’ donde, por falta
de tiempo en la preparación del
Papel 0, no se responde adecua-
damente a nuestros requerimien-
tos”.

El decano hace otro apunte
más: “La implantación de esta
iniciativa ha acarreado un enor-
me esfuerzo para los colegios
profesionales, los cuales están
actuando como administradores
del sistema llevando a cabo un
minucioso trabajo de todos los
datos de sus colegiados para que

estos obtengan la tarjeta cripto-
gráfica. Dicha tarjeta, confeccio-
nada por la Fábrica Nacional de
Moneda y Timbre en Madrid, to-
davía no está disponible para
muchos operadores jurídicos por
la aglomeración de solicitudes
recibidas en la mencionada fábri-
ca; tampoco cuentan con el lec-
tor necesario para el uso de esta
tarjeta. En resumen, los colegios
no han tenido ninguna compen-
sación por la implantación del
Papel 0, más bien gastos y res-
ponsabilidad por toda la configu-
ración del sistema a sus colegia-
dos”.

Blas Fernández concluye su va-
loración recordando que actual-
mente el TSJA aún no tiene im-
plantado el sistema Lexnet, “lo
que va obstaculizar los recursos
que se presenten ante el Alto Tri-
bunal andaluz, donde hay que se-
guir gestionando los documentos
en papel”.

“Entre los sistemas
Lexnet y Adriano no
existe armonía plena”

J.P.

José Blas Fernández.

J.P.

Pascual Valiente.

JOSÉ BLAS FERNÁNDEZ. DECANO DEL COLEGIO DE GRADUADOS SOCIALES.
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La posición de la abogacía es muy
crítica respecto a la puesta en
marcha a primeros de año de la
iniciativa Papel 0. “Se trata de un
sistema que, hoy por hoy, no fun-
ciona por numerosas deficiencias
técnicas. Su implantación ha sido
de forma impuesta, precipitada y
sin preparación ninguna: no se ha
formado a los funcionarios ni a
los usuarios; tampoco se han faci-
litado los medios técnicos a los
juzgados; el expediente digital,
verdadero objetivo de este pro-
yecto, no está operativo, por lo
que actualmente el sistema no só-
lo no funciona desde el punto de
vista informático, sino que el ob-
jetivo de Papel 0 no se ha conse-
guido, exigiéndose en todo caso
la presentación telemática junto
con la presentación en soporte
papel”, expone el decano del Co-
legio de Abogados de Cádiz, Pas-
cual Valiente.

Para el representante de la abo-
gacía gaditana, el efecto real que
ha provocado el Papel 0 es la pa-
ralización de numerosos juzga-
dos. “Las demandas presentadas
por vía telemática no están sien-
do tramitadas ante la falta de me-
dios y formación”, denuncia de
nuevo.

Desde el punto de vista de la
abogacía, “nuestra preocupación
es la falta de seguridad jurídica
que las deficiencias del sistema

está originando, lo que no puede
recaer ni sobre los profesionales
ni sobre los justiciables”.

Pascual Valiente recalca que los
abogados se han visto obligados
“no sólo a formarse para el uso de
esta herramienta, sino que ade-
más han tenido que adquirir nue-
vos equipos informáticos que
cumplan los requisitos técnicos
del sistema Lexnet, que a la pos-
tre no funciona correctamente”.

En todo caso, los letrados gadi-
tanos “están poniendo todo su
afán en colaborar con la viabili-
dad de esta iniciativa, facilitando
y aportando sugerencias y solu-
ciones a los numerosos incidentes
técnicos y jurídicos que se produ-
cen a diario y que ponen en ries-
go la tutela judicial efectiva”, con-
cluye Valiente.

“Hay incidentes a diario
que ponen en riesgo la
tutela judicial efectiva”

PASCUAL VALIENTE.
DECANO DEL COLEGIO DE ABOGADOS
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Fernando López Gil
“Es unamedida
bien intencionada
pero muymal
planificada”
“La implantaciónde lascomuni-
cacionesdigitalesesunamedida
bien intencionadaperomuymal
planificada.Supuestaenmarcha
está retrasando losprocedimien-
tos.Los juecesyel restodeope-
radorescompartenesavisióny
hayverdaderoagobiopor lasitua-
cióncreada.Tambiénconviene
aclararotracuestión: hayPapel0
para lasnotificacionesy lapre-
sentacióndedocumentos, pero
nopara lagestiónde losmismos,
esdecir, quenohayunexpediente
digital, algoqueelMinisteriono
calculó.Tendríaquehaberun
plandeprocedimientodigital y
hacerlocompatiblecon losdocu-
mentos recibidosvía telemática.
Al final, loquehacen los trabaja-
doresde laJusticiaesnoabrir los
buzones, tal ycomosehaacorda-
docon los fiscales.Ocurreade-
más laparadojadeque lascomu-
nicacionesseacaban imprimien-
do.Así quesesigue trabajando
igualqueantes: seenvían tele-
máticamenteal juzgado,pero
cuando llegan, se imprimen.

que trabajan directamente con la
presentación telemática de escri-
tos y notificaciones; pero también
es verdad que se trata de una pre-
visión legal ya conocida por todos
desde hace tiempo”.

Esta aplicación supondrá, se-
gún Campoy, un avance extraordi-
nario “que no podemos desmere-
cer ni desaprovechar”. Y pone va-
rios ejemplos: “Si un procedi-
miento civil invierte en actos de
comunicación y presentación de
escritos hasta 60 días, con la utili-
zación del nuevo sistema –que
prescinde del movimiento de pa-
peles– se puede reducir este tiem-
po a un plazo inferior a 20 días”.
Augura también una agilización
significativa desde el momento en
que se presenta una demanda y el
comienzo de las actuaciones judi-
ciales: “Podría pasar de una media

de diez días a tan sólo dos”.
El representante del Ministerio

de Justicia en Cádiz tiene claro
que el nuevo sistema para la pre-
sentación de escritos y envío de
notificaciones judiciales por me-
dios telemáticos reporta benefi-
cios, pues “garantiza, por un lado,
el principio de autenticidad, inte-
gridad y no repudio; y por otro, la
confidencialidad y privacidad de
los datos siguiendo lo establecido
en las distintas normas vigentes.

HACIA EL EXPEDIENTE

DIGITAL

Los juzgados de Primera Instan-
cia, incluidos los juzgados mixtos,
los de Violencia sobre la Mujer y
los decanatos con la aplicación de

registro y reparto instalada,
han sido los primeros que es-
tán descargando los escritos
vía telemática desde el 1 de
enero de este año.

Desde el lunes 18 de enero,
el resto de los órganos de todas
las jurisdicciones (juzgados,
audiencias provinciales, tribu-
nales superiores de justicia y
decanatos) están descargando
también los escritos desde
Lexnet y almacenándose en
Adriano automáticamente.

Por su parte, la Junta ha in-
corporado al sistema los juzga-
dos que faltan. Recientemente
el de lo Mercantil, y en el mes
de abril los juzgados de Meno-
res. Los escritos iniciadores (ci-
viles y penales) en partidos ju-
diciales que no tengan instala-
da la aplicación de registro y
reparto –y no sean juzgados
únicos–, comenzarán la des-
carga en la segunda quincena
de este mes

Asimismo, la Consejería de
Justicia facilitará un visor que
permitirá la consulta integral
del expediente digital. Esta he-
rramienta, que estará operati-
va durante el mes de febrero,
permitirá a los jueces, secreta-
rios y fiscales visualizar más
cómodamente la documenta-
ción sin emplear papel.

También se pondrá en mar-
cha la Sede Judicial Electróni-
ca según lo establecido en la
Ley 18/2011, a través de la cu-
al se mostrará información ju-
dicial a la ciudadanía y se irán
incorporando todos los servi-
cios telemáticos en el ámbito
de la Justicia.

Por último, aunque ya está
disponible, la Junta ha recor-
dado que existe un espacio li-
mitado a fiscales y letrados pa-
ra que puedan almacenar do-
cumentación digital y consul-
tarla desde distintos puntos.

Los juzgados gaditanos
han recibido yamás de
3.000 documentos a
través del Papel 0
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